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Начался новый учебный год
1 сентября был очень на-
сыщенный и разнообраз-
ный день. Руководители 
волости посетили все шко-
лы волости, первоклассни-
ки были награждены вкус-
ными тортами от Управы 
волости, а детские сады 
получили крендели с до-
брыми пожеланиями по 
случаю Дня знаний.

  В  этом  году  начало  учебного 
года  в  трех  школах  Люганузе 
было  несколько  необычным, 
поскольку  школа  Люганузе, 
1-я  средняя  школа  Кивиыли 
и  Русская  школа  Кивиыли  с 
этого  учебного  года  являются 
государственными  школами. 
Флаги  школам  также  переда-
ла  вице  канцлер  по  общему 
образованию  и  молодежной 
политике  в    Министерстве 

науки  и  образования  Лийна  
Пыльд.
В общеобразовательных шко-

лах  впервые  прозвенел  школь-
ный звонок для 74 малышей.

Картина  по количеству 
учащихся  образова-
тельных учреждений в 
2023/2024 учебном году

• Школа Майдла - в 1 классе 9 
учеников, всего в школе 52 уче-

ника
• Школа Люганузе - в 1 классе 

12, всего 68 учеников
• 1 Средняя школа Кивиыли - в 

1классе 36, всего 349 учеников
• Русская школа Кивиыли  -в 1 

классе 16, всего 196 учеников
• Школа  искусств  Кивиыли 

-  50  новых  учеников,  всего  300 
учеников, из них 260 детей и 40 
взрослых

Количество детей  
в детских садах волости:
Детский сад города Кивиыли 

Каннике 141
Детский  сад Пюсси Марьяке 

48
Детский сад Майдла 25, дет-

ский сад Эрра 19 и детский сад 
Сонда 18
Первый  учебный день  завер-

шился праздником на централь-
ной площади Кивиыли. Школь-

никам  раздавали  бесплатное 
мороженое, был Фотобокс, а за 
диджейским  пультом  был  ле-
гендарный Эркки Сарапуу.
Пусть  начало  учебного  года 

принесет  вам  много  интерес-
ного,  творчества  и  желания  к 
действию!

Вийвиан Пялль
Специалист по связям  

с общественностью

В школе Майдла. 

Выступает старейшина волости Марья-Лийза Вейзер в школе Люганузе. Представители Министерства образования и науки в школе Люганузе. Праздник в честь начала учебного года на центральной площади Кивиыли.

DJ Эркки Сарапуу.Всех желающих угощали мороженым

В Первой Средней школе Кивиыли.  В Русской Школе Кивиыли.
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Председатель Собрания волости  
Люганузе Дмитрий Дмитриев  
принимает жителей волости в 
пятницу, 20 октября 2023 с 12.00 до 
15.00 в зале здания волости Люганузе 
(Кескпуйестее 20, Кивиыли)

Управа волости Люганузе сообщает
Публичный  показ  плана  развития  волости  Люганузе  и  про-
екта  изменения  бюджетной  стратегии  состоится  с  25.09.2023 
по  08.10.2023  на  сайте  волости  Люганузе  www.lyganuse.ee  . 
Предложения о дополнениях и изменениях можно подавать до 
09.10.2023 по  адресу Кескпуейсте 20,  город Кивиыли,  волость 
Люганузе,  43199  или  по  электронной  почте  valitsus@lyganuse.
ee. Публичное обсуждение проекта плана развития и бюджетной 
стратегии состоится 12.10.2023 в 18.00 в  зале Управы волости 
Люганузе (Кескпуейсте 20, город Кивиыли, волость Люганузе).

Итоги публичной выставки 
детального плана парка 
возобновляемой энергии Айду
Управа волости Люганузе объявляет результаты публичного по-
каза детального плана парка возобновляемой энергии Айду на 
основании статьи 89 (1) Закона о планировании. Публичная вы-
ставка состоялась 31.07-29.08.2023, в ходе которой были получе-
ны предложения и мнения от Департамента окружающей среды, 
Министерства климата, Земельного департамента, Enefit Power 
AS и Utilitas Wind OÜ.
На основании предложений внесены необходимые корректи-

ровки  в  материалы  планирования  и  отчет  стратегической  эко-
логической  экспертизы,  даны  дополнительные  пояснения.  Пу-
бличное обсуждение результатов публичной выставки не будет 
проводиться на основании пункта 2 статьи 88 Закона о планиро-
вании. Представленные в  ходе публичной выставки предложе-
ния, ответы и исправленные материалы можно найти на сайте 
волости https://www.lyganuse.ee/detailplaneeringud .

Инициирование детальной планировки дороги 
Вялья в городе Кивиыли волости Люганузе
Управа волости Люганузе на основании статьи 128 части 6 Зако-
на о планировании сообщает, что детальная планировка дороги 
Вялья в городе Кивиыли в волости Люганузе инициирована при-
казом управы волости Люганузе № 468 от 05.09.2023.
Начато детальное планирование по улице Вялья 15 (идентифи-

катор кадастровой единицы 44201:001:0360), по улице Вялья 13 
(идентификатор кадастровой единицы 44201:001:0362), по улице 
Вялья 11 (идентификатор кадастровой единицы 44201:001:0361), 
по  улице  Вялья  9  (  Идентификатор  кадастровой  единицы 
44201:001:0363),  по  улице  Вялья  7  (Идентификатор  кадастро-
вой единицы 44201:001:0364),по улице Вялья 5(Идентификатор 
кадастровой единицы 44201:001:0365), по улице Вялья 3 (Иден-
тификатор  кадастровой  единицы  44201:001:0366)  ),  по  улице 
Вялья 1 (идентификатор кадастровой единицы 44201:001:0368), 
зеленая  зона  Вялья  (идентификатор  кадастровой  единицы 
44201:001:0372), улица Вялья (идентификатор кадастровой еди-
ницы 44201:001:0371),  по улице Вялья 2  (идентификатор када-
стровой  единицы)  44201:001:0370),  по  улице Вялья  4  (иденти-
фикатор  кадастровой  единицы  44201:001:0367)  и  канава Вялья 
(идентификатор кадастровой единицы 44201:001:0369). Площадь 
планировочного участка – 6,82 га (68 236 м2). Целью детального 
плана является изменение назначения земельного участка, изме-
нение объема всей застройки и изменение максимальной высоты 
зданий. С порядком можно ознакомиться в канцелярии Управы 
волости Люганузе по будням с 9:00 до 15:00 и на сайте волости 
http://www.lyganuse.ee/detailplaneeringud .

В доме волости встретились 
представители квартирных товариществ 
и представители Kiviõli Soojus
5 сентября представители квартирных товариществ, не перешед-
ших  на  единый  учет  централизованного  отопления  Кивиыли, 
встретились с представителями управы волости и Kiviõli Soojus. 
Выступили  и  ответили  на  вопросы  присутствующие  пред-

ставители управы волости, а также председатель совета Kiviõli 
Soojus AS Евгений Корнильцев и член правления Владимир Чи-
кул. 
Было достигнуто общее понимание, что и в городе Кивиыли 

клиентом предприятия водоснабжения и отопления может быть 
только квартирное товарищество. 
Надеемся, что квартирные товарищества в ближайшее время 

подпишут соответствующие потребительские договоры. 
Все присутствующие КТ получили в подарок триколор, чтобы 

в дни флага город Кивиыли также украшался этим флагом.
LVL

Ф
от

о:
 В

ий
ви

ан
 П

ял
ль

ФОТОНОВОСТЬ
22 сентября 2023 состоялось праздничное открытие  общего здания внутренней безопасности Кивиыли. Общее 
здание имеет современные рабочие условия труда, мультифункциональность, энергоэффективность, с хорошими 
условиями отдыха и пребывания, с возможностью поддерживать физическое и психическое здоровье спасателей 
в хорошей форме.

Фото: Вийвиан Пялль

Фото: Марко Мумм, Riigi Kinnisvara

Фото: Марко Мумм, Riigi Kinnisvara

http://www.lyganuse.ee
https://www.lyganuse.ee/detailplaneeringud
http://www.lyganuse.ee/detailplaneeringud
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Сильные общины становятся еще сильнее при поддержке Leader
НКО  Союз  сотрудничества 
Вирумаа  (VIKO)  получил  под-
держку  PRIA  для  совместного 
проекта  СИЛЬНЫЕ  ОБЩИНЫ 
в  направлении  «Активизация 
молодежи  и  повышение  компе-
тентности  региона».  Основная 
цель  проекта  —  реализовать 
идею зонтичного проекта и под-
держать сильные общины в этом 
районе,  помогая  реализации 
различных  инклюзивных  ме-
роприятий  и  деятельности.  На 
сегодняшний  день  мы  провели 
два раунда подачи заявок на зон-
тичные проекты. Мы рады,  что 
из регионов    волости Люганузе 
поступили заявки и есть проек-
ты, которые  уже реализованы.
В первом    туре было получе-

но финансирование на 3 проек-
та  в  регионе Люганузе.  Проект 
«Серия  культурных  встреч» 
MTÜ  Askele  Loovuskeskus,  в 
рамках  которого  проводились 
мероприятия  в  сотрудничестве 
с таверной Сонда и исполнялись 
моноспектакли  Мерле  Пальми-
сте  и  Маргуса  Табора.  В  рам-
ках своего проекта MTÜ Kiviõli 
Jahimeeste Ühing  в  первую  оче-
редь  научила  своих  членов  це-
нить  охотничьи  трофеи  и  мясо 
дичи.  MTÜ  Maidla  Noored  в 
своем проекте помогла молодым 
людям нашего региона открыть 

для себя местный бизнес, позна-
комиться с разными предприни-
мателями и увидеть, что можно 
реализовать  отличные  идеи  на 
местном  уровне  и  создать  для 
себя рабочие места!
Во  втором  туре  финанси-

рование  получили  5  проектов 
волости  Люганузе.  Благодаря 
проекту MTÜ Purtse Vabatahtlik 
Merepääste  члены  общины  и 
спасатели-добровольцы  могут 
улучшить  свои  знания  в  обла-
сти  навыков  морской  и  водной 
безопасности.  Первый  день  об-
учения в Лиймала уже состоял-
ся  18  августа.  MTÜ  Soonurme 
Külaselts  последовательно  про-
двигает  с  помощью  проекта 
деревенскую  жизнь,  в  августе 
мы  уже  ездили  в  совместную 
поездку  на  Хийумаа,  впереди 
нас ждут новые рождественские 
мероприятия.  Сердцем  своего 
проекта MTÜ Virumaa Muusikud 
считает  представление,  препо-
давание,  запись  и  групповое 
пение  рун  в  школе    Люганузе. 
MTÜ Askele Loovuskeskus также 
продолжает  серию  культурных 
встреч осенью и зимой, предла-
гая новые представления на сце-
не  бара  Сонда.  MTÜ  Assamait 
—  совершенно  новая  организа-
ция,  чей  первый  проект,  серия 
лекций «Приятно думать», пред-

лагает  участникам  тренировку 
памяти,  различные  лекции  и 
уроки истории с викторинами и 
уютное времяпрепровождение в 
разных местах волости.
Уважаемые заинтересованные 

люди, которые читают эту исто-
рию  и  думают  вместе  с  нами. 
Союз  сотрудничества  Вирумаа 
приступит  к  реализации  своей 
стратегии  на  новый  период  в 
2024  году.  Помимо  предыду-
щего  направления  по  развитию 
предпринимательства,  это  так-
же включает в себя новые меры 
для  общин,  поскольку  число 
гражданских  объединений  по-
степенно  увеличивается,  но 
по-прежнему  важно  повышать 
их  потенциал,  независимость  и 
устойчивость.  Для  подготовки 
к  реализации  стратегии  нового 
периода  мы  запланировали  не-
сколько учебных дней. Места и 
даты  уже  определены,  следите 
за новостями на сайте VIKO:
*06.10.2023  в  народном  доме 

Люганузе и 23.10.2023 в народ-
ном доме Майдла - учебные дни 
«Зеленые  общины»,  тренинги 
по энергосбережению для жите-
лей, НКО и квартирных товари-
ществ, чтобы узнать, как лучше 
управлять  своими  зданиями  и 
деятельностью. 
*23.11.2023  в  клубе  Ульви  - 

учебный  день  для  предприни-
мателей  и НКО,  занимающихся 
бизнесом,  представление  идеи 
проекта, подготовка бизнес-пла-
на  и  финансового  прогноза, 
оформление  заявки,  подготовка 
к новому периоду подачи заявок.
*18.01.2024  в  доме  общины 

Сонда  -  учебный  день  по  рас-
ширению  прав  и  возможностей 
общин  и  совместному  творче-
ству, проводимый Лабораторией 
социальных инноваций.
*15.02.2024  в  здании  общи-

ны  Сонда  -  день  обучения  для 
общин, оформление вашей про-
ектной идеи в проектную заявку, 
подготовка  к  новому  периоду 
подачи заявок
Следите за новостями и анон-

сами на сайте VIKO и странице 
в  FB.  Совместную  стратегию 
сферы деятельности Совета  со-
трудничества Вирумаа на  2023-
2030  годы  и  мероприятия  на 
новый  период,  а  также  новый 
регламент реализации LEADER 
можно  посмотреть  на  сай-

те  VIKO  https://www.viko.ee/
organisatsioon/dokumendid/
Обращайтесь,  ждем  новых 

интересных  идей  и  реализации 
новой стратегии!

Ану Хорн
специалист проекта  

anu.horn@viko.ee 

Кадри Куусмик
генеральный директор  

kadri.kuusmik@viko.ee 

В селе  Соонурме  есть  не-большой деревенский ма-
газин, который уже 25 лет 

работает  и  снабжает  население 
хорошими  и  лучшими  продук-

тами.
Магазин  Янека  похож  на  об-

щественный центр, где люди со-
бираются, рассказывают о своих 
заботах и   делятся радостями.

Поздравить  владельцев  ма-
газина  пришла  старейшина 
волости  Марья-Лийза  Вейзер, 
вручила  в  качестве      подарка 
настенные часы с логотипом во-

лости.
Спасибо, Айве и Айгар, за хо-

рошую работу! На будущее - сил 
и выносливости!

LVL

Вы вызывали трубочиста?
Перед  отопительным  сезоном  отопительная  система  нуждается 
в техническом обслуживании. Чаще всего возгорания в зданиях 
происходят из-за перегрева или искр, распространяющихся из ча-
сти отопительного устройства, который износился или на нём по-
явились трещины из-за сажи. Предотвратить это можно, регуляр-
но обслуживая отопительную систему и проверяя её состояние.
Печные трубы и дымоходы необходимо прочищать каждый год 

перед началом нового отопительного сезона, поскольку каждый 
год  из-за  загорающейся  в  дымоходе  сажи  возникает  несколько 
сотен пожаров. Раз в пять лет необходимо приглашать професси-
онального трубочиста для чистки дымохода в частном доме. 
Многоквартирный дом, отапливаемый твердым топливом, про-

фессиональный трубочист должен посещать ежегодно. Дефекты, 
обнаруженные  трубочистом,  необходимо  исправить  перед  ис-
пользованием отопительной системы.
Спасательный  департамент  предоставил  каждому  возмож-

ность просмотреть данные истории технического обслуживания 
своего дома через портал безопасности (ohutusportaal.paasteamet.
ee). Там же можно найти список профессиональных трубочистов 
и печников. Когда будете обслуживать свою отопительную систе-
му,  узнайте,  проверяли ли печи  ваши пожилые родственники и 
соседи.
Проверенный  и  очищенный  отопительный  прибор,  а  также 

правильно затопленный, будет безопасен в холодную погоду.

Фонд Эстонской национальной культуры принимает заявки  
на стипендии и финансирование культурных проектов в 2024 году до 15 октября
Фонд  Эстонской  национальной 
культуры поддерживает:

• лиц  стипендией,  для  обуче-
ния  и  научных  исследований,  а 
также творческой и спортивной 
деятельности;

• организации  грантами  на 
инициирование  и финансирова-
ние  проектов,  важных  с  точки 
зрения  развития,  сохранения  и 
передачи  будущим  поколениям  
эстонской  национальной  куль-
туры.
В  этом  году  будет  распреде-

лено 270 тысяч евро из 124 суб-
фондов.
Впервые  в  распределении 

примут участие пять субфондов:
Фонд  Ааво  Отса  был  иници-

ирован  Ааво  Отса  в  2022  году 

с  целью  поддержки  развития 
эстонской  трубной  музыки.  В 
этом  году  будет  распределено 
3000  евро.  Административный 
совет организует конкурс по по-
иску стипендиатов.
Фонд Юри и Кая Арраку был 

основан  Каей  Арраку  в  2023 
году с целью поддержки худож-
ников и писателей в немолодом 
творческом  возрасте,  чтобы 
стимулировать  их  дальнейшую 
творческую  деятельность.  В 
этом  году  будет  распределено 
600 евро.
Мемориальный фонд Эльфри-

ды и Эриха Раммельда был ини-
циирован  Эрихом  Раммельдом 
в 2012 году с целью поддержки 
молодых  оперных  певцов,  об-

учающихся  в  Эстонской  ака-
демии  музыки  и  театра.  Кон-
курс  на  получение  стипендии 
в размере 2000 евро организует 
Эстонская  академия  музыки  и 
театра.
Фонд Лео Рохлина был осно-

ван Ханнесом Рохлином в 2023 
году  с  целью поддержки  учебы 
студентов и недавних выпускни-
ков  отделения  керамики Эстон-
ской  академии  художеств.  В 
этом году юным керамистам бу-
дет оказана поддержка в размере 
1000 евро.
Фонд  Рийны  и  Яануса  Пика-

на  был  инициирован  Яанусом 
Пиканом  в  2020  году  с  целью 
поддержки  молодых  оперных 
певцов,  а  также  студентов/ис-

следователей  медицинских  и 
биологических  наук.  В  этом 
году  молодому  оперному  пев-
цу  будет  вручена  стипендия  в 
размере  2000  евро.  Конкурс  на 
определение  стипендиата  орга-
низует административный совет
На  этот  раз  более  крупные 

суммы  будут  распределены  из 
следующих фондов:

• Из  фонда  Райна  Лыхмуса 
будет выделено 38 400 евро, ко-
торые  будут  распределены  по 
различным  направлениям  для 
поддержки молодых талантов.

• 13  000  евро  будет  распре-
делено  из  фонда  Хенна  Йыкса. 
Поддерживается  учеба  и  ис-
следовательская  деятельность 
студентов-юристов  Тартуского 

университета. Заявления в Фонд 
Хенна Йыкса можно подавать до 
20 сентября.

• в области театра Фонд Кри-
сти и Сийма Каллас выделяет 10 
000  евро  на  поддержку  продю-
серских проектов

• обучение  молодых  певцов  за 
рубежом  поддерживают  Фонд 
Матти  Лехтинена  (6000  евро)  и 
Фонд Ханса Титлауса (2791 евро).

• создание  детской  литерату-
ры,  знакомящей  детей  с  эстон-
ским  культурным  наследием, 
условиями  жизни  предков  и 
народными традициями, финан-
сируется  Фондом  Хярматал  на 
сумму 2100 евро.
Фонд  Союза  защиты  детей 

поддерживает  талантливых 

учащихся  начальной  и  средней 
школы. Стипендии за участие в 
предметных  олимпиадах,  кон-
курсах  и  спортивных  соревно-
ваниях;  можно  подать  заявку 
на общую сумму 6000 евро для 
оплаты обучения в школе (круж-
ку)  по  интересам,  спортивной 
или языковой школе 
Фонд  Эрнста  и  Эрики  Кеса 

поддержал  эстонские  вузы  на 
приобретение учебных пособий 
на сумму 4200 евро.
Условия и информацию о при-

еме заявок, а также список фон-
дов, allfondide nimekirja участву-
ющих  в  распределении  в  этом 
году,  можно  найти  на  нашем 
сайте в подразделе для заявите-
лей. TAOTLEJALE 

Foto: Päästeamet
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Обучение вне здания школы 
19  сентября  первоклассники 
школы  Майдла  отправились  на 
свою  первую  познавательную 
экскурсию. В число участников 
также  вошли  дети  2-го  класса 
и  старшие  дети  детского  сада. 
Вместе  они  поехали  в  школу 
природы  Сагади,  чтобы  посмо-
треть грибную выставку, позна-
комиться  с  лесными  зверями 

и  птицами,  изучить  звериные 
следы. Занятия в школе природа 
были  разнообразными  и  увле-
кательными,  было  интересно  и 
детям, и взрослым. 
Дети  запомнили  следующие 

события этого дня: 
«Мне  понравилось,  что  мы 

пошли  в  музей  посмотреть  на-
стоящих  животных»  (воспита-

тель  уточнил,  что  это  все-таки 
чучела животных). 
«Мне  понравились  красивые 

животные  и  особенно  сова!» 
(воспитатель  объяснил,  что  эта 
сова тоже есть на картинке.) 
Поездка  тоже  была  увлека-

тельной, и один ребенок вспом-
нил  большие  автомобили  и  ра-
бочие  машины,  которые  можно 

было  долго  рассматривать  из 
окна автобуса, ожидая на свето-
форе.  Поездка  состоялась  бла-
годаря поддержки Центра инве-
стиций в окружающую среду.

 
 Эвели Пресс 

Руководитель по развитию 
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Меелике Аброй – 45 лет в сфере образования и 10 лет в школе Майдла
Д иректор  школы  Майдла 

Меелике  Аброй  45  лет 
проработала  по  специ-

альности педагогики, которую по-
лучила в Тартуском университете.
Меелике  начала  работать  учи-

телем  в школе Пылула  в  возрас-
те  20  лет. В  27  лет  она  уже был 
завучем  и  сразу  стала  старшим 
преподавателем.  Из-за  нехватки 
учителей наряду с немецким язы-
ком преподавала и эстонский. Для 
всего этого нужно было проделать 
большую  работу,  которая  была 
непростой  и  требовала  самоот-
дачи. Мотивацией было желание 
быть  хорошим  учителем.  Сама 
Меелике  вспоминает,  что  хотела 
стать учителем уже в 1 классе.

От учителя сельской  
школы до директора
Меелике прошла все ступени в 

своей педагогической  деятельно-
сти, от самой низкой до высшей, 
и,  по  ее  мнению,  это  довольно 
хорошо - она начинала в сельской 
школе, пошла в городскую, была 
учителем, завучем школы, а к на-
стоящему времени она поднялась 
по  карьерной лестнице до долж-
ности директора школы Майдла. 
Он подала заявление в Майдла в 
2012  году и первоначально была 
«летним  директором».  Это  было 
очень  трудное  время,  школа  и 
детский  сад  были  объединены. 
Она оставила работу и стала учи-
телем  немецкого  языка  в  школе 
Азери. Однако что-то осталось в 
ее душе, и через годичный пере-
рыв  она  снова  подала  заявку  на 
пост директора школы Майдла и 
тоже была избран.
По  словам  женщины,  самой 

сложной  частью  ее  трудовой 
жизни  была  работа  завуча,  ведь 
завуч  находится  между  учени-
ками,  учителями,  директором  и 
родителями, а также должен быть 
знаком со всеми законами и доку-
ментами.  Меелике  говорит,  что 
у нас считается, что ученик дол-
жен быть в центре внимания, но 
в  Эстонии  документы  находятся 
в центре внимания, а ребенок не-
много отстает, мы слишком много 
внимания уделяем работе с доку-
ментами.

Немецкий всегда был в 
моем сердце
Меелике подробно и интерес-

но  рассказывает  о  своей  рабо-
те  учителем  немецкого  языка. 
Она  объясняет,  что  главное  в 
обучении  языку  –  это  развитие 
разговорной речи, рассказ исто-
рий  по  картинкам,  чтобы  ребе-
нок осмелился начать говорить. 
Она помнит, что ее   учили и во 
время  уроков,  и  после  них.  Ее 
принцип  заключался  в  том,  что 
всякий  раз,  когда  ученику  нуж-
на помощь, она готова помочь, и 
таким образом она также нашла 
доверие среди учеников.
Слова,  сказанные  одним  уче-

ником, до сих пор в памяти и со-
гревают  сердце:  «Наш  учитель 
очень  строгий,  но  дружелюб-
ный».  Женщина  говорит,  что 
надо  захотеть  стать  учителем, 
если нет желания и тебя просто 
распределяют,  или  направляют 
на работу, ничего не получится.

Душа жаждет  
вернуться в класс
Сегодня Меелике руководит и 

школой, и детским садом, гово-
рит, что уже привыкла, на самом 
деле это еще две разные органи-
зации,  у  детского  сада  своя  до-
кументация,  у школы  своя,  там 
должен  быть  порядок  и  это  не-
обходимо дополнить. «Слишком 
много  документов», —  усмеха-
ется  она.  «Я  сама  тоже  хотела 
бы  посещать  больше  уроков, 
но  так  как  в  школе  нет  завуча, 

а в детском саду нет отдельного 
человека для этого, поэтому не-
избежно, что я не смогу со всем 
справиться».
Меелике  нравится  ее  школа, 

и она говорит: «На протяжении 
многих лет у нас очень хорошая 
команда, и у нас очень хорошая 
командная работа, все помогают 
друг другу, но ничего не проис-
ходит в одночасье, на все нужно 
время.  Всякое  начало  сложно, 
приходится  начинать  с  нуля, 
проявлять  себя  перед  ученика-
ми,  коллегами,  родителями  и, 
конечно же,  перед местным  са-
моуправлением.  Если  снаружи 
все идет не так, как ожидалось, 
то  лодки начинают  забрасывать 
в спицы. Мое начало в этой шко-
ле  тоже  было  очень  трудным. 
Сегодня я могу сказать, что дер-
жала спину прямо, не сдавалась 
и меня поддержали и коллеги, и 
местная власть».

Как обстоят дела  
после слияния детских 
садов со школой
Руководитель школы Меелике 

Аброй  и  руководитель  по  раз-
витию Эвели Пресс поделились 
своими  мыслями  и  чувствами 
о  том,  как  они  себя  чувствуют 
после  прошлого  учебного  года, 
когда  к  школе  Майдла  присое-
динили  еще  два  детских  сада  - 
Сонда и Эрра. Меелике говорит, 

что  она  с  радостью  приходит 
на  работу  каждое  утро,  преда-
на  своему  делу  и  очень  любит 
свою  работу.  «Я  не  смотрю  на 
часы, я не считаю часы. Сегодня 
у меня начинается рабочий день 
в детских садах, я должна иметь 
обзор всех и вся – есть ли люди 
на  работе,  работают  ли.  Только 
тогда  я  смогу  спокойно  начать 
день», — говорит она и добавля-
ет: «Директор ничего не делает в 
одиночку, должна быть команда, 
на  которую можно  положиться. 
Я должна еще раз сказать, что в 
школе Майдла  сильная  и  очень 
дружная  команда.  Все  люди 
нужны,  все  связи  важны.  Если 
кто-то  заболел,  возникла  про-
блема, надо найти замену, обыч-
но коллеги заменяют друг друга. 
В детских садах сложно, потому 
что  в  группах  больше  детей». 
Эвели добавляет:
«Спокойных утр мало, всегда 

что-то происходит».
«Через два года школе Майд-

ла исполнится 100 лет, и, конеч-
но, очень важно, чтобы она оста-
валась нашей  сельской школой. 
Здесь, в волости это по-прежне-
му  настоящая  жемчужина,  зда-
ние,  находящееся  под  охраной 
наследия»,  —  хвалит  Меелике 
и  добавляет:  «Мы  должны  со-
хранить его, потому что в школу 
приходит  все  больше  и  больше 
детей,  которым  нужна  более 
спокойная  обстановка.  А  здесь 
у нас есть все условия – свежий 
воздух, ребенок может выйти на 
перемену, а еще у нас есть воз-
можность заниматься спортом».
«В детском саду сейчас не ра-

ботает бассейн, но я думаю, что 
нам  надо  его  наладить,  потому 
что  водные  процедуры  очень 
важны.  И  другие  детские  сады 
тоже могли бы сюда приходить», 
- говорит Аброй.

Радости и заботы
По  словам  директора,  самая 

большая  радость  –  это  когда 
дети приходят  в школу и у них 
все хорошо. «Если ребенку здесь 
хорошо и  если родитель прояв-
ляет  некоторую  благодарность, 
то  мы  счастливы»,  —  говорит 
Меелике.  Эвели  добавляет,  что 
самая большая радость – это ког-
да приходит этот первоклассник 
и говорит, что я хотел быть здесь 

в  пятницу,  субботу  и  воскресе-
нье.  И,  конечно,  блеск  детских 
глаз.  «Как  директору  школы, 
мне приходится следить  за ква-
лификационными  требования-
ми, и это большое благо, если у 
вас есть учителя», — добавляет 
Меелике.
По  словам  директора,  про-

блемные области те же, что и по 
Эстонии в целом – это проблемы 
сопутствующие  образованию. 
Когда приходят дети с особыми 
потребностями,  специалистов 
не хватает. Будут закуплены ус-
луги  специального  педагога  и 
психолога,  а  если  дела  пойдут 
хорошо,  то,  возможно,  в  школе 
Майдла также будут предостав-
лены услуги логопеда.
«У нас по-прежнему так много 

опасений, что, когда в прошлом 
году к нам присоединились дет-
ские сады Сонда и Эрра, это был 
год  интеграции,  год  испытаний 
для всех нас. Могу сказать, что 
мы справились. Если бы я была 
министром  образования,  я  бы 
остановила  практику  объеди-
нения  детских  садов  и  школ, 
потому что школа есть школа, а 
детский сад есть детский сад», - 
говорит Меелике.
Коллеги  говорили  Меелике, 

что  она  берет  на  себя  слишком 
много дел и ей следует их деле-
гировать. Но затем она отвечает 
со  смехом:  «Я  такой  контроли-
рующий  тип.  На  самом  деле  в 
коллективе  так  сложилось,  что 
каждый  знает  свою  работу  и 
проблем нет».
«Самое важное в школе — это 

воспитательная  работа,  а  затем 
обучение», —  говорит Меелике 
и  добавляет:  «Если  нет  воспи-
тательной  работы,  поведения  и 
ценностей,  на  чем  мы  вообще 
строим  образовательную  дея-
тельность?»  Дисциплина  долж-
на быть, без нее не обойтись».

Мнение коллег
Эвели: «Я не думаю, что есть 

много школ, где директор знает 
всех детей в лицо, приветствует 
их у дверей, проверяет в гарде-
робе,  чтобы  убедиться,  что  у 
них есть сменная обувь. Все это 
дает  поддержку  ученикам,  они 
ее знают и знают и осмеливают-
ся  обращаться  к  ней  со  своими 
проблемами».

Хейди: «Мы всегда получаем 
поддержку,  и  наши  проблемы 
решаются».
Яна  (опорное  лицо):  «Мне 

очень  нравится  команда,  это 
одна  большая  семья,  где  все 
друг друга поддерживают».
Кадрин:  «Дает  возможность 

руководить и быть ведомым, в то 
же  время  очень  поддерживаю-
щий человек, который понимает 
вашу проблему и подходит к ней 
по  ситуации.  Meeлике  создала 
такую    среду,  где  вы  чувствуете 
себя в безопасности».
Элизе:  «Она  действительно 

заботится и поддерживает своих 
сотрудников».
Вельве:  «Сегодня  утром  у 

меня  возникла  мысль,  что  если 
бы Меелике не была директором 
этой школы, я не знаю, как дол-
го  бы  я  осталась  в  этой школе, 
если  бы  другой  директор  дал 
мне шанс».
Эвели:  «Хочу  сказать,  что  у 

меня свободные руки. Если у нас 
с Вельве возникает идея попро-
бовать или сделать это, а иногда 
у нас уже что-то получается или 
движется,  мы  просто  даем  ей 
знать, что теперь мы собираемся 
сделать это именно так. Да, учё-
ба, конечно, на первом месте, но 
и  все  остальные  проекты  и ме-
роприятия, а также собственная 
инициатива  детей,  которую  мы 
стараемся поддерживать – тогда 
нам  тоже  позволено  делать  не-
много сумасшедшие вещи».
Меелике:  «Я  руковожу,  но  не 

препятствую  идеям  своих  кол-
лег».
Эвели:  «Школы  есть,  пока 

есть дети, и если у детей светят-
ся  глаза,  то  все  хорошо.  Когда 
ты  идешь  по  коридору  и  дети 
подходят  и  обнимают  тебя,  это 
огромная радость!»
«Некоторые  родители  при-

водят  сюда  своих  детей  из-за 
директора  школы,  некоторые 
забирают  их  из-за  директора, 
хотя  директор  школы  детей  не 
учит», — улыбается Меелике и 
добавляет: «Как я уже говорила, 
директор  школы  как  дирижер 
оркестра: если не хватает одной 
скрипки, песня не звучит».

Вийвиан Пялль
Специалист по связям  

с общественностью
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Круглый стол работников образования
В конце августа состоялся круглый стол руководителей и сотруд-
ников образовательных учреждений и молодежных центров во-
лости. Старейшина волости  поздравила работников образования 
с новым рабочим сезоном, подчеркнув важность сотрудничества 
школ и  общей цели –  удержать,  научить,  вдохновить и поддер-
жать нашу молодежь.
Кроме того, на встрече были подведены итоги текущего состоя-

ния образовательной сети волости, выслушаны радости и обсуж-
дены проблемы.
Руководители образовательных учреждений дали обзор, сколь-

ко детей сейчас посещают школы и детские сады волости. С ра-
достью было отмечено, что число поступающих в первый класс 
увеличилось:  на  этот  раз  в  волости  Люганузе  в  первый  класс 
пошли 74 ребенка (в предыдущем учебном году - 59).
Руководители  молодежных  центров  подтвердили,  что  готовы 

принять детей и молодых людей всех возрастов для проведения 
времени в молодежных центрах после учебного дня.
Руководители  волости  также  поздравили  исполняющего  обя-

занности директора школы Люганузе Валло Реймаа с его новой 
ответственной должностью и пожелали ему сил и успехов.

LVL

Фото: Вийвиан Пялль

ФОТОНОВОСТЬ



5Сентябрь 2023

Знакомимся с природой и наслаждаемся движением 

В первой средней школе Кивиыли по давней традиции учебный год 
начинается  с  похода. В  этот  раз 

наши ученики в основном исследовали 
родной край – съездили в Эрра, Улья-
сте, Сака и Лиймала, посетили деревни 
Майдла и Люганузе, осмотрели ветря-
ную электростанцию   в Кольяла. Неко-
торые ученики также вышли за преде-
лы своего родного края и отправились 
в поход по возвышенности Пандивере. 
В  день  похода  можно  познакомить-

ся с природой, своими товарищами по 
походу  и  с  самим  собой.  Кроме  того, 

движение, природа и общение со свер-
стниками  создают  баланс  для  учебы. 
Походы поддерживают как физическое, 
так  и  психологическое  здоровье,  мы 
всегда об этом напоминаем. В день по-
хода, помимо всего прочего, мы узнаем, 
как нас заряжает природа. Лес и пляж 
всегда открыты. Хорошей зарядки кру-
глый год и не только в походный день, 
но и в любой красивый день. 

Хелена Пайст 
Первая средняя школа Кивиыли

Руководитель по интересам

В Первой Средней школе Кивиыли продолжаются 
мероприятия по внедрению зеленых технологий

З а  последние  пару  лет KIK пред-
ложил  образовательным  учреж-
дениям  возможность  повысить 

осведомленность  учащихся  о  зеленых 
технологиях. При поддержке мы начнем 
второй учебный год, когда в нашей шко-
ле  пройдут  мероприятия,  способству-
ющие  повышению  осведомленности  о 
сфере зеленых технологий.
В этом учебном году мы сотруднича-

ем с научной студией Rakett69. Научные 
студии предлагают учащимся практиче-
ские и насыщенные занятия, в которых 
в  этом  году  примут  участие  учащиеся 
1-7  классов  нашей  школы.  Основной 
акцент  сессии  сделан  на  «зеленых» 
технологиях: ветровой, солнечной и во-
дородной энергетике. В рамках деятель-
ности  результаты  обучения  естествен-
ных предметов связаны с практической 
деятельностью и знаниями. Очень важ-
но  развивать  навыки  сотрудничества, 
мышления и логики. В зависимости от 
возраста учебное занятие длится от 1,5 
до 4 часов, в течение которого учащиеся 
должны изготовить, например, ветроге-
нератор,  крыльчатку,  водяное  колесо  и 
т.д. из заданных материалов.
Помимо обучающих занятий, в рамках 

проекта мы закупим несколько датчиков 
и  8  конструкторов,  из  которых  можно 
будет построить экспериментальный ав-
томобиль,  работающий  на  водородной 

э н ер гии . 
С  ними 
на  уроках 
будут  ра-
ботать  1-4 
к л а с с ы . 
у ч е н и к и 
класса.
Учащиеся  1–4  классов  получат  пор-

тативные  солнечные  панели  и  аккуму-
ляторы для ежедневного использования 
в учебе. С их помощью студенты и пре-
подаватели  смогут  использовать  эколо-
гически  чистую  энергию  для  зарядки 
небольших  устройств.  Цель  состоит  в 
том, чтобы сосредоточить внимание на 
концепции  зеленой  энергии  и  возмож-
ностях ее получения, а также привлечь 
внимание к влиянию, связанному с про-
изводством  зеленых технологий и про-
цессом переработки.
Проект  финансируется  Эстонским 

государством  (  Министерство  климата 
и центр инвестиций в окружающую сре-
ду) на сумму 10 943,52 евро 

Кристийне Мейстер
Руководитель по проектам

Новый учебный год в Первой  средней школе Кивиыли 
День знаний, 1 сентября, позади, и це-
ремония  открытия  учебного  года  на 
школьном дворе, на которой также при-
сутствовали  представители Министер-
ства  образования  и  науки,  запомнится 
как  исключительная:  Первая    средняя 
школа  Кивиыли  находится  в  ведении 
Министерства  образования  и  науки  с 
начала  учебного  года.  На  церемонии 
открытия  вице-канцлер  министерства 
Лийна  Пыльд  вручила  школе  флаг  с 
символом государственной школы, объ-
единяющей  всю  семью  государствен-
ных школ.
В первые классы пошли 36 учеников. 

Новинкой этого учебного года является 
то, что в классе 1б работают два класс-
ных руководителя. Два учителя, работа-
ющие в одном классе,  также известны 
как тандемное обучение – учителя мо-
гут уделять больше внимания ученику 
и  поддерживать  его  развитие.  Важно, 
чтобы  в  обучении  учитывалась  инди-
видуальность  ученика,  а  реализация 
тандемного обучения дает для этого хо-
рошую возможность. Мы надеемся, что 
ученики,  учителя  и  родители  быстро 
адаптируются к такому положению.
С нового учебного года к нашему кол-

лективу присоединились девять новых 
учителей и членов команды поддержки. 
Мы очень рады, что, в отличие от про-
шлого учебного года, стало легче найти 
людей  на  должности.  Для  представле-
ния всех новых сотрудников потребует-
ся отдельный раздел газеты, но открыв 

наш сайт www.k1k.ee  , вы обязательно 
найдете там новых людей. Желаю тем, 
кто присоединился  к нашим коллегам, 
долгих  лет  работы  в  нашей  школе  и 
успехов!  Эстонские  школы  уже  давно 
привыкли к тому, что учителя одновре-
менно учатся и до сих пор приобретают 
квалификацию учителя. Такая же ситу-
ация  и  в  нашей  школе:  часто  бывают 
дни, когда один или несколько учителей 
находятся вне школы и учатся самосто-
ятельно. Но запланированное обучение 
должно состояться несмотря на это, что 
в  свою очередь налагает дополнитель-
ную  нагрузку  как  на  студентов,  так  и 
на других коллег. Но они очень хорошо 
умеют  гибко  организовывать  свою  ра-
боту.  Глубокое  уважение  и  спасибо  за 
это всем коллегам!
Уже  в  прошлом  учебном  году  мы 

начали  обновлять  учебную  програм-
му  школы.  Мы  продолжим  эту  рабо-
ту,  и  одна  из  целей  нового  учебного 
года  –  подготовка  интегрированных 
программ.  Интегрированное  изучение 
предметов  не  является  чем-то  новым 
для  преподавателей  и  учащихся  KIK, 
работа,  интегрированная  с  другими 
предметами,  уже  имела  место.  Короче 
говоря,  интегрированное  обучение  оз-
начает,  что  темы на уроках по разным 
предметам  рассматриваются  скоорди-
нировано  в  сотрудничестве  с  другими 
учителями-предметниками, и в резуль-
тате  усвоение  материала  становится 
более полным и всесторонним, а обуче-

ние более увлекательным.
Одна из задач школы – создать усло-

вия, чтобы каждый ученик мог учиться 
в школе согласно своим способностям, 
чувствовать себя в безопасности, быть 
хорошим  партнером  для  одноклассни-
ков и взрослых. Эти условия в первую 
очередь  создают  учителя  своим  при-
мером и мастерством. Для того, чтобы 
учителя,  только приступившие к рабо-
те, плавно и быстро вошли в школьную 
жизнь,  их  поддерживают  наставники 
–  учителя  нашей  собственной  школы, 
помогает вводная программа для начи-
нающих учителей.
В связи с преобразованием школы в 

государственную  в  ближайшем  буду-
щем  готовится  новый  план  развития 
школы.  План  работы  на  учебный  год 
включает,  среди  прочего,  разработку 
стратегий  обучения,  более  широкое 
вовлечение  родителей  в  совместную 
деятельность  и  организацию  профи-
лактической  работы,  проектирование 
организации  работы  группы  поддерж-
ки,  описание  использования  цифро-
вых устройств в комплексном режиме. 
учебные  программы...  Это  всего  лишь 
несколько  примеров,  задач  школьной 
семье хватит на весь учебный год и да-
лее.
Всем хорошего учебного года!

Тийт Сальван
Директор Первой Средней  

школы Кивиыли 

День учебных поездок в Русской школе Кивиыли
Сентябрь  всегда  предлагает  ученикам 
новые впечатления. Конец первой неде-
ли обучения в Русской школе Кивиыли 
выдался  весьма  интересным,  ведь  все 
классы  участвовали  в  образователь-
ных  программах.  Ученики  отправи-
лись учиться в разные места Эстонии. 
Учащиеся 1-го и 2-го классов посетили 
Эстонский музей под открытым небом, 
узнав, как в старину жили люди на ху-
торах  и  какую  работу  выполняли. Как 
мололи ржаную муку и пекли хлеб. 3-й 
класс отправился в Центр Ледникового 
периода.  Помимо  посещения  центра 
и  знакомства  с  экспонатами,  ученики 
могли  проводить  на  плоту  различные 
эксперименты.  Были  измерены  глуби-
на озера и прозрачность воды, изучены 
растения  и  животные,  обитающие  в 
озере.  Четвероклассники  прошли  ком-
плексную учебную программу в Науч-
ном  центре AHHAA.  Ребята  постарше 
посетили Эстонский морской музей. В 
Летной гавани получили знания о Бал-
тийском  море.  В  музее  Толстая  Мар-
гарита  ученики  узнали  про  средневе-
ковый  торговый  корабль.  Кроме  того, 
была возможность более подробно по-
знакомиться с городом Таллинном и его 
достопримечательностями.
Самый  дальний  пункт  назначения 

выбрали ученики 6 и 9 классов, отпра-
вившиеся  на  Хийумаа.  Это  была  2-х 
дневная учебная поездка, в рамках ко-
торой дети посетили несколько музеев 
и маяков и ознакомились с достоприме-
чательностями. У участников была воз-
можность познакомиться с культурой и 
особенностями Хийумаа.
Учебные  поездки  являются  частью 

обучения.  Обучение  вне  школьного 
здания  и  посещение  различных  мест/
учреждений  способствуют  расшире-
нию кругозора ученика. Участие в об-
разовательных программах направлено 
на достижение результатов обучения и 
развитие компетенций.
Организация  ознакомительных  по-

ездок  стала  возможной благодаря под-
держке Kultuurisaadik и проекту Центра 
инвестиций в окружающую среду.

Русская школа Кивиыли

Первая Средняя школа Кивиыли  
учится и развивается в сотрудничестве

В нашей школе  учатся  и  ученики, и преподаватели. С этого учебно-
го  года  начали  работать  группы 

совместного видения и кружок по под-
держке  профессионализма  учителей. 
Оба  являются  хорошими  инструмен-
тами  для  создания  чувства  единения 
и  культуры  сотрудничества  в  органи-
зации,  поскольку  каждый  год  к  нам 
присоединяются новые учителя. В про-
шлом учебном году мы с руководителя-
ми  кафедр  отправились  знакомиться  с 
работой учебных кружков, которые от-
крылись в Пельгулиннаской гимназии. 
Noored  Kooli  в  сотрудничестве  с  Об-
разовательным  фондом  Heateo  и  Тал-
линским университетом пригласил нас 
принять участие в программе учебного 
кружка  поддержки  самостоятельности 
у  учащихся.  Учителя  имеют  возмож-
ность  в  течение  всего  учебного  года 
получать  поддержку  от  специалистов 
в  развитии  учебной  компетентности 
учащихся  и  самостоятельном  обуче-
нии.  Темы  интересны,  например,  мо-
тивация, стратегии обучения и чтения, 
управление эмоциями. На первом этапе 
обучения мы думали о том, как поддер-
жать ученика в случае слишком высо-
ких  требований  к  себе,  справиться  с 
неудачами и подготовиться к решению 
более сложных задач. Учебный кружок 
построен на основе регулярных встреч, 
во время которых учителя могут приме-
нять знания и методы на своих уроках и 
наблюдать за уроками своих коллег.

Совместное  видение  —  это  метод, 
который подходит для анализа и реше-
ния  рабочих  ситуаций  согласованным 
способом.  Люди,  чья  работа  зависит 
от чувств и реакций, нуждаются в под-
держке  коллег  для  поиска  решений. 
Участие  в  ковидении  помогает  рас-
ширить  возможности  друг  друга.  Это 
место, где можно безопасно учиться и 
вместе находить лучшие решения. Вне-
дрение  любого  нового  метода  требует 
времени и последовательности. Имен-
но поэтому преподаватели встречаются 
раз в месяц, чтобы совместно найти эту 
важнейшую тему. Например, на первой 
встрече  преподаватели  объяснили,  по-
чему важно найти общее время для со-
трудничества. Также были изучены те 
аспекты, которые не работают, и пред-
ложены новые идеи, чтобы сделать со-
трудничество еще более эффективным. 
Лидерами групп являются три учителя 
нашей школы, прошедшие обучение.
Потребность  в  сотрудничестве  не 

исчезает, а наоборот, возрастает. Реали-
зация различных форм сотрудничества 
более эффективна при наличии общих 
целей и ценностей. Профессиональное 
развитие учителей требует обучения на 
рабочем месте, постоянного самосовер-
шенствования и приобретения знаний, 
связанных  с  обучением  и  развитием 
учащихся.

Пильви Куурманн
Руководитель  по развитию обуче-

ния Первой Средней школы Кивиыли

Восьмой класс изучает Толстую Маргариту и старый город Таллинна.  Фотографии: частный архив Русской школы Кивиыли

Второй класс в музее под открытым небом.

Двухдневная поездка учащихся 6 и 9 классов на Хийумаа.

Третий класс в  Центре ледникового периода.

 Фото: KIK

http://www.k1k.ee
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9 сентября прошла сельская 
ярмарка Люганузе, которую 
провела НКО Lüganusе Küla 
Selts.  По  словам  Анне  Ка-
ламяэ,  одного  из  главных 
организаторов  ярмарки, 
торговцев  было  меньше, 
чем  обычно,  поскольку 
в  один  день  с  ярмаркой  в   
Люганузе  в  разных  местах 
по  всей  Эстонии  проходят 
еще  23  ярмарки.  Несмотря 
на  это,  продавцы  ярмаркой 
остались  довольны,  ведь 
продажи были выше, чем в 
предыдущие  годы.  На  яр-
марке  Люганузе  торговали 
всем  обычным,  что  можно 
добыть  в  саду  и  поле.  На 
этот  раз  продавцов  расте-
ний  и  саженцев  было  не-
много  меньше.  Конечно, 
ярмарка  также  была  полна 
деревянных  изделий  руч-
ной работы и антиквариата. 
Еще  была  машина  с  моро-
женым.  Ярмарочный  день 
вел  Харди  Райенд,  моло-
дежный  оркестр  гимназии 
Кохтла-Ярве  и  духовой  ор-
кестр Мяэтагузе поддержи-
вали  атмосферу  ярмарки. 
Выступал  любительский 
театр  народного  дома  Сон-
да. Традиционно на ярмарке 
состоялся  аукцион  и  лоте-
рея. Спасибо организаторам 
и посетителям ярмарки! До 
встречи в следующем году! 

Вийвиан Пялль
Специалист по связям  

с общественностью 

13 сентября исполнилось 30 лет рабочего стажа в комплексе мызы 
Майдла у Калле Липп. Руководство волости поблагодарили и вы-
разили признательность за работу, выполненную с душой. Успехов 
в дальнейшем! 

Работники культуры в летней школе Эстонского Союза народных домов
Месяц знаний уверенно шагнул в 
осень.
Мы,  работники  культуры,  в 

бархатные  летние  дни  приумно-
жали свои знания.
В  первых  числах  августа  мы 

приняли участие в летней школе 
Эстонского  союза  народных  до-
мов (ERMÜ) в волости Харку.
Обучение предлагалось по мно-

гим направлениям.В школе были 
очень интересные мастер-классы: 
народная  музыка,  госпель-хор, 
цыганский  танец,  оригами,  фан-
тастические инструменты.
Нас,  культурных  работников 

волости  Люганузе,  встретили  в  
мастерской  народной  музыки,  и 
так мы стали хорошими ученика-
ми музыки.

Режиссером народного мюзик-
ла  выступила  известная  актриса 
Мерилин  Кирбиц.  Ажиотаж  по-
догревался  тем,  что  через  пару 
часов  репетиции мы  уже  вышли 
на  сцену,  чтобы  дать  первое  вы-
ступление.
Мюзикл  был  построен  на  ос-

нове  всех мастерских. Мы  смог-
ли попробовать себя в актерском 

мастерстве, пении и танцах. И на 
удивление мюзикл прошел чудес-
но.  Позже  мы  получили  много 
похвал от режиссера, потому что 
она даже представить себе не мог-
ла,  можно  ли  вообще  поставить 
спектакль для показа на сцене за 
два часа.
Большое  удовольствие  доста-

вило  также  посещение  Центра 

Арво  Пярта  в  Лауласмаа  и  про-
слушивание там концерта марим-
бы  Танеля-Эйко  Новикова.  Ма-
римба – это инструмент, похожий 
на ксилофон. Маримба состоит из 
деревянных пластинок, каждая из 
которых  издает  звук  определен-
ной высоты. Однако звук марим-
бы мягче, чем у ксилофона.
Все дни, проведенные в школе, 

были  увлекательными,  а  вечера 
были полны замечательных арти-
стов.
Очень замечательный опыт!

Кармен Кыртс
Центр культуры Люганузе, 

организатор культуры народного 
дома  Сонда

На волне ночных киносеансов
Вечером  29  августа  люди  собрались  на 
центральной площади Кивиыли, чтобы на-
сладиться  ночным  кинопросмотром,  где 
была  показана  спортивная  драма  «Калев». 
Координатор  Вируского  Кинофонда  Пия 
Тамм также провела небольшую викторину 
о  музыке  из  фильмов.  Уже  на  следующий 

день  на  центральной  площади  Кивиыли 
появилась  возможность посмотреть фильм 
«Аптекарь Мельхиор». Ночной кинотеатр в 
Кивиыли был организован Вируским Кино-
фондом два вечера.
31 августа на деревенской площади Лю-

ганузе  был  показан  фильм  «Лестница  в 

небеса»  с  великим  киноактером  Майтом 
Мальмстеном  в  главной  роли,  а  8  сентя-
бря состоялся показ «Дачники», последний 
уличный  сеанс  этого  лета.  Кинопоказ  был 
организован MTÜ Lüganuse Küla Selts.

LVL

ФОТОНОВОСТЬ

Фото: Вийвиан Пялль
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Сельская ярмарка в Люганузе прошла хорошо 
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Тхэквондо 
Спортивный клуб «Идаблок» в августе при-
нял  участие  в  соревнованиях  по  тхэквондо 
в Южной Корее, где приняли участие более 
тысячи  спортсменов.  Юные  спортсмены 
выступили  успешно  и  завоевали  4  меда-
ли:  Маркус  Сальмус,  Стефани  Николаева, 
Марисса  Мирончик  завоевали  серебряную 
медаль, Никас Кардава – бронзовую, а Каро 
Неэме был вынужден отказаться от соревно-
ваний из-за травмы.

LVL

Футбол на новом стадионе Кивиыли
23.09.2023 в 15.00 ПЕРВАЯ ЛИГА. IDA-VIRUMAA FC ALLIANCE 

- JK TABASALU
28.09.2023 в 20.00 ПЕРВАЯ ЛИГА.  IDA-VIRUMAA FC ALLIANCE 

– FC TALLINN
08.10.2023 в 12.30ПЕРВАЯ ЛИГА. IDA-VIRUMAA FC ALLIANCE 

– VIIMSI JK
29.10.2023 в 12.30ПЕРВАЯ ЛИГА. IDA-VIRUMAA FC ALLIANCE 

– Tallinna JK Legion
02.11.2023 в 19.00ПЕРВАЯ ЛИГА. IDA-VIRUMAA FC ALLIANCE 

– FC Elva
Дополнительная информация: домашняя страница Союза футбола Эстонии www.jalgpall.ee

LVL
 

Бездомные кошки – большая проблема
В  волости  Люганузе  было  замечено 
множество  бездомных  кошек.  Просто 
из-за  человеческой  невнимательности 
каждый  год  в  приюты  для  животных 
попадает более 100 кошек – и игривые 
котята,  и  беременные  кошки,  и  кошки 
с  котятами.  В  последнее  время  почти 
ежедневно в различных местах волости 
сообщают о бездомных кошках.
Беспокойство  вызывают  кошки,  вы-

везенные  на  дачу  или  в  сад  на  лето, 
которых  подкармливают  в  течение 
сезона,  а  осенью  уже  подросшую  се-
мью  кошек  часто  «забывают»  вывезти 
из  загородных  домов.  Так  брошенные 
кошки оказываются на  улице,  рожают, 
что приводит к увеличению количества 
кошек. Здесь хотелось бы подчеркнуть, 
что если бездомное животное кормить 
систематически,  оно  перестает  быть 
бездомным и все расходы, связанные с 
животным, несет владелец.
Важно  помнить,  что  половой  зре-

лости  кошка  достигает  уже  в  5-6  лет. 
Кошка может родить 2-3 помета котят в 
год. В год кошка может родить пример-
но 20 потомков, поэтому формирование 
кошачьих  колоний  происходит  очень 
легко и быстро.
В первую очередь ограничение коли-

чества кошек начинается с поведения и 
чувства ответственности владельца.

Прежде чем брать  домашнее живот-
ное, убедитесь, что:

• вы  можете  обеспечить  животному 
дом на долгие годы,

• вы способны позаботиться о  само-
чувствии и здоровье питомца,

• в  случае  рождения  у  питомца  по-
томства вы справитесь с уходом за ним 
или

• вы сможете предоставить им новые 
дома и найти ответственных хозяев.
Вами  были  предприняты  необходи-

мые меры для предотвращения нежела-
тельных пометов.
Однако  часто  мы  сталкиваемся  с 

безответственностью  –  люди  часто 
не  задумываются  должным  образом  о 
заботах  и    обязанностях,  связанных  с 
приобретенем  кошки  или  постоянным 
кормлением  бездомной  кошки.  Чтобы 
сократить  количество  бездомных  жи-
вотных,  крайне  важно  не  допускать 
рождения  нежелательных  котят,  чему 
эффективно  способствует  стерилиза-
ция или кастрация.
Стерилизованные  или  кастрирован-

ные  животные,  как  правило,  не  метят 
места своего перемещения и не привле-
кают к себе партнеров, сохраняют жи-
лище и остаются на своей территории. 
Обычно  стерилизованные  или  кастри-
рованные животные  лучше  ладят  друг 
с  другом,  поскольку  у  них  снижается 
агрессия. Таким образом, стерилизаци-
я-кастрация  улучшает  качество  жизни 
животного,  самого  владельца  живот-
ного  и  соседей,  помогает  сохранить 
родной город в хорошем состоянии, со-
храняет  природное  богатство  родного 
места.
Хотя стерилизация и кастрация кош-

ки положительно влияет на поведение и 
здоровье животного и помогает предот-
вратить  нежелательную  беременность, 

кошками  часто  пренебрегают  и  остав-
ляют  одних  на  улице,  где  они  быстро 
размножаются. Однако  нежелательные 
пометы  выбрасываются,  а  популяция 
бездомных кошек увеличивается.
Волость  Люганузе  ежедневно  зани-

мается  проблемой  бездомных  кошек, 
ежемесячно  оплачивает  счета,  присы-
лаемые приютами для животных, кото-
рые зачастую составляют тысячи евро.
Добровольцы усердно работают в об-

щественных организациях, помогая ко-
тятам и находя для них новые дома. Так-
же  очевидно,  что  каждому животному 
нужно  пространство,  но  вместимость 
приютов  для животных,  к  сожалению, 
ограничена каменными стенами. Хотим 
ли мы из-за человеческой беспечности 
оказаться в ситуации, когда нам придет-
ся выбирать, какое животное спасти, а 
какое  убить  из-за  резкого  увеличения 
количества бездомных кошек?
Управа  волости  Люганузе  помогает 

бездомным кошкам по мере своих воз-
можностей и в то же время призывает 
граждан вести себя ответственно по от-
ношению к животным.

Ольга Валиева
советник по окружающей среде
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О шахматах в волости Люганузе
Стартовал  новый  учебный 
год,  а  вместе  с  ним  шахмат-
ный клуб Lootus  вновь начи-
нает занятия, и ждёт всех, кто 
желает  продолжить  обуче-
ние  увлекательным  и    видом 
спорта  –  шахматами.  Радует, 
что  приходят  и  новые  жела-
ющие.  Многие  ребята  при-
водят  своих  младших  сестер 
и  братьев,  чтобы  научиться 
азам шахматного искусства.
За период январь- сентябрь 

мы  стали  участниками  19 
турниров,  как  республикан-
ского  так  и  международного 
уровня. По итогам чемпиона-
тов Эстонии 6 учеников клу-
ба  вошли  в  состав  сборной 
команды Эстонии – Каролина 
Клубовская  G8,  Стелла  Мя-
есепп  G10,  Aнастасия  Воро-
нова G12, Olga Andreeva G16, 
Oleksandra  Kuzmina  отличи-
лась  в  категориях  G14,G16 
и  G18.  Поддержал  наших 
шахматисток  и  Марк  Лаур 
U10, который не только имеет 
хорошие перспективы в шах-
матах, но и неплохо играет в 
футбол. 
Чемпионат Эстонии по бли-

цу принес нам 2 золотых и 2 
бронзовых  медали.  Золото  у 
нашего  заслуженного  вете-
рана Николая  Дунаева U65+, 
которому исполнилось 88 лет. 
Клуб  желает  Николаю  креп-
кого  здоровья  и  долгих  лет. 
Золото у Максимовой Ирены 
G16,  бронза  -Каролина  Клу-
бовская и Стелла Мяесепп.
Очень  успешным  и  пози-

тивным был Международный 
шахматный турнир в Паланге. 
Старались все, но стоит отме-
тить Марка Лаура (4 место из 
70) и Тимура Зиновьева. 
Чемпионат Евросоюза в Че-

хии U8-U14 в августе – собрал 
много  лучших  шахматистов 
Европы. От нашего клуба вы-

ступали  -  Артем  Виноградов 
U8, Стелла Мяесепп, Анаста-
сия Воронова U10, Лаура-Ва-
лерия  ДмитриеваU12.  На  та-
ких  турнирах  и  вскрываются 
главные проблемы подготовки 
шахматистов,  ведь  опыт  уча-
стия  в  турнирах помогает ис-
правлять ошибки. А у нас их в 
этом  году  довольно  немного. 
Вопрос  в  финансировании. 
Любая  поездка  для  шахма-
тистов волости – это плата за 
участие (от 10-15 евро) транс-
порт,  питание,  проживание. 
Мы  благодарны  родителям, 
кто находит возможность под-
держивать  своих  детей,  но,  к 
сожалению,  их  возможности 
не безграничны!
Вопрос  финансирования 

стоит  очень  остро  так  как  в 
клубе  на  сентябрь-декабрь, 
практически  не  осталось  де-
нег.  Если  в  прошлом  году 
мы  смогли  отметить  самых 
активных  ребят  поездкой  в 
шахматный лагерь,  то в  этом 
году смогли помочь оплатить 

лишь  35%  от  стоимости.  Но 
позиция клуба – помогать ак-
тивным  и  заинтересованным 
ребятам,  которые  достойны 
этого!  Открытым  вопросом 
остаётся  и  проведение  на-
шего  ежегодного  волостного 
шахматного турнира. Мы вы-
соко подняли планку органи-
зации и проведения и снижать 
ее не хочется. 
 Очень надеемся на помощь 

волости.  Мы  прекрасно  по-
нимаем,  что  возможности 
ограничены,  но  образование 
по  интересам  для  детей  дает 
возможность  расширения 
кругозора,  познания  новых 
возможностей  и  понимание, 
для чего нужно учить языки! 
Неплохая  мотивация,  вместо 
бездарного  проведения  вре-
мени.
 Мы всё ещё с оптимизмом 

смотрим  в  будущее.  Желаем 
всем здоровья и позитива!

Сергей Титов
Тренер

Фото: Шахматный клуб Lootus

СПОРТ

Лето 2023 в футбольном клубе Irbis/Alliance
Лето  в  футбольном 
клубе  как  всегда  про-
ходит  активно.  Поми-
мо  Чемпионата  Эсто-
нии , наши команды в 
большом  количестве 
активно  принимали 
участие  в  междуна-
родных  турнирах,  та-
ких как Baltic Sea Cup, 
Saaremaa  Cup  2023, 
где  ребята  занимали 
разные  места.  Так  же 
был  организован  го-
родской  футбольный 
лагерь для ребят 2010-
2012  года  рождения. 
Хотим  отдельно  по-
благодарить  Lüganuse 
Vallavalitsus,  Дмитрий 
Дмитриева  и  наших 
активных  родителей. 
Ждём  Вас  на  домаш-
них играх клуба! 

Кайсса Кяосаар
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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ 

ЛЮГАНУЗЕСКИЙ ПРИХОД ИОАННА 
КРЕСТИТЕЛЯ ЭЕЛЦ 
1 октября, в 11.00, Церковь Люганузе 
Служба 18-го воскресенья  
после Троицы
8 октября, в 11.00, Церковь Люганузе 
Богослужение праздника жатвы 
15 октября, в 11.00, Церковь Люганузе 
Служба 20-го воскресенья  
после Троицы
22 октября, в 11.00, Церковь Люганузе 
Служба 21-го воскресенья  
после Троицы
29 октября, в 11.00, Церковь Люганузе 
Служба 22-го воскресенья  
после Троицы
 Время работы канцелярии прихода:  
Понедельник с 10:00 до 14:00  
Четверг 16:00-18:00  
В воскресенье за час до и после службы.  
В другое время по договоренности  
по телефонам +372 337 4249  
и +372 502 6774.

КАЛЕНДАРЬ КУЛЬТУРНЫХ СОБЫТИЙ

1 октября, в 14.00. Народный дом Кивиыли 
Народный коллектив Teatri koda с представлением 
«Юбилей». Билеты на месте 7€. 
9 октября, в 17.00. Народный дом Кивиыли 
Праздничный вечер клубa пенсионеров Ajaratas
11 октября, в 19.00. Народный дом Кивиыли 
Театр комедии с представлением „Doktor, appi!“. Билеты в 
Piletilevi и на месте. 
Полный билет 22 евро, ученик, студент, пенсионер 20 евро.
16 – 20.10.2023 Неделя народных домов волости 
Люганузе 
Неделя открытых дверей народных домов волости  
Программа на страничке FB Lüganuse kultuurikeskus и на 
инфостендах волости.
31 октября, в 17.00 – 19.00 в Народном доме Сонда 
HALLOWEEN «Молодёжное костюмированное шоу»

В газете волости Люганузе поздравляют жителей 
волости, которые достигли почтенного возраста (75, 
80, 85, и начиная с 90 лет каждый год). Просим тех, 
кто не желает получать поздравления в волостной 

газете, сообщить нам по телефону 332 5840, 512 4398 
или по электронной почте viivian.pall@lyganuse.ee 

95
Александра 
Федосеева 

94
Людмила Гусарова-

Шленухова 

93
Сильвия Судмалис 

92
Сальме Хансен 
Вирве Мянни 
Харри Ыунас 
Вайке Киннас 

91
Евгения-Дженни 

Спейга 

Тамара Венди 
Эллинора Куустик 
Лариса Ерофеева 

90
Надежда Бобкова 

85
Маре Толса 

Айли Крейлис 
Тамара Власова 

Мати Сепп 
Эне Юхков 

80
Маре Башкирцева 

75
Тийу Ууекюла 

Ольга Алак 

Поздравляем сентябрьских  
юбиляров и именинников!

ВСПОМИНАЕМ УШЕДШИХ ЖИТЕЛЕЙ ВОЛОСТИ
Айво Канникка  12.05.1963 – 06.09.2023
Зинаида Степанова  07.03.1937 – 07.09.2023
Райво Луйкер    04.01.1939 – 09.09.2023
Карл Вассар   16.10.1931 – 12.09.2023
Антонина Пасько  12.08.1937 – 13.09.2023
Василий Коваленко  19.08.1938 – 17.09.2023
Нина Кубинетс  06.05.1960 – 18.09.2023
Маргарита Блок  19.01.1947 – 19.09.2023
Хели Валдна   21.04.1946 – 23.09.2023
Владимир Петухов  25.11.1947 – 24.09.2023

Поздравляем самых младших 
граждан волости и их родителей!

Айдес Луст     07.08.2023
Миина Крииса   14.07.2023
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